

Pour conserver l'union dans la foi, il faut se mettre en garde contre la fréquentation des hommes de doctrines suspectes, contre la lecture des livres et des journaux qui ne seraient pas complètement approuvés par le pape.

On voit des gens qui se vantent d'être des croyants et ont peur d'être appelés cléricaux. Les fils dévoués sont ceux qui obéissent en tout et non ceux qui obligent à des exceptions et à des dispenses.

Le pape parle alors spécialement de l'action sociale. Il rappelle qu'il n'a cessé de répéter que le pape approuve les associations qui travaillent au bien matériel, mais que toujours doit prévaloir la poursuite du bien spirituel et religieux, qu'il faut s'inspirer des sentiments de justice et de charité chrétiennes, et ne faire usage que des moyens qui assurent l'harmonie des classes et la paix.

Le pape a permis les associations mixtes et l'alliance avec de non-catholiques sous certaines conditions, mais la prédilection du pape est pour les associations purement catholiques, dont les membres se serrent franchement et fièrement autour de la bannière de l'Eglise.

Voilà donc, dit le pape, le champ où s'exercera votre activité et votre zèle.

Pie X termine en suppliant Notre-Seigneur, qui scella de son sang l'unité de la grande famille chrétienne, de conserver tous ses fils dans la concorde pour qu'ils soient vraiment un comme le Père et le Fils sont un.

Le pape, qui avait prononcé ce discours avec force, en appuyant avec émotion sur certains passages, donna alors la bénédiction, puis se retira après avoir salué une dernière fois en souriant les nouveaux cardinaux et les membres du corps diplomatique présents.